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个客座基金项 目一般是 5一 10 年的时间
。

它为有资历的教授进行新的研究活动创造一个非同

一般的工作环境
。

客座基金项 目所研究的领域对大学和工业界双方来说必须是至关重要的
。

这

类项 目通常可以由多到 03 个企业和大学共同资助
。

N S E R C和公司共同支付客座教授的工资

及其研究队伍的研究经费
。

客座基金的申请占 U IP 申请的 20 %
,

但占了 U IP 经费的 35 %一

4 0 %
。

过去的 10 年里
,

加拿大共建立了 13 3个这样的客座项 目
,

支持了 17 2 人次
。

( 6) 访问学者基金 ( V )F 这类基金用于支持大学教授到公司去工作一段时间
,

或者是

公司人员到大学去进行一段时间的研究工作
。

公司一般仅需给教授提供一间办公室和一个做

公司项 目的机会
。

如果是公司人员到大学来工作
,

公司则需付给公司人员部分工资并保留其

在公司的职位
。

这类基金虽然数量不大
,

但为建立大学与工业界良好的工作关系不失为一有

利途径
。

这类申请只占 U IP 申请的 5 %
,

经费占 U IP 经费的 1 %
。

3 加强大学与工业界对话墓金

( 7) 研讨会基金 ( W )S 这类基金用于支持大学与工业界联合举行的研讨会
,

以鼓励双

方面对面地讨论双方的研究结果和要点
。

大学和工业界也承担会议的部分费用
。

N S E R C 的基

金则主要用于邀请大会发言人和发表论文集等
。

每年这类申请占 U IP 申请的 2 %
,

经费约占

U IP 经费的 0
.

6 %
。

(8 ) 与工业界联络基金 (I A ) 这类基金用于在大学里设置一个办公室
,

以加强大学与

工业界的联系和对话
。

N S E R C 支付办公室工作人员的工资和办公费用
。

这样的办公室一般在

五年后要达到 自负盈亏
。

这类申请只占 U IP 申请的 0
.

6 %
,

经费也占 U IP 经费的 0
.

6 %
。

4 技术转让墓金

( 9) 知识产权管理基金 ( IP M U ) 这类基金用于帮助大学去发现
、

评估和保护 由大学研

究派生出来的知识产权
,

并将技术从大学实验室推广到企业
。

( 国际合作局 美大及东欧处 张英兰供稿 )

力学学科青年基金研究成果报告会在绵阳举行

由国家自然科学基金委员会数理科学部主办
,

中国工程物理研究院承办的
“
力学学科自

然科学基金青年基金研究成果报告会
”
于 1 9 9 5年 8 月 21 一 25 日在四川省绵阳科学城举行

。

参加会议的青年代表共计 24 人
,

有 4 人为承办单位的特邀代表
。

清华大学
、

北京航空航天大

学
、

西北工业大学和中国科技大学的有关基金管理人员也参加了会议
。

在会议的开幕式上
,

中国工程物理研究院朱祖良副院长
、

中国第二重型机械集团公司黄

亚森总工程师和中国工程物理研究院科技委李幼平主任分别做了热情洋溢的讲话
。

他们回顾

和介绍了我国核工业及重型机械工业所走过的辉煌和艰难历程
,

展望了未来
,

并对青年科技

工作者寄予厚望
。

中国动力发展与研究中心的张涵信院士给青年学者做了学术报告并谈了自

己从事基础研究的几点体会
。

会议出版的论文集共收录了 56 篇学术论文
,

涉及到力学学科的

诸多分支领域
。

论文总体上具有较高的学术水平并反映出较丰富的研究成果
。

如清华大学郑

泉水教授的研究工作被国际公认是对张量函数表示理论及其应用于各向异性本构方程领域的
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决定性贡献
。

中国矿业大学北京研究生部的谢和平教授成功地将分形几何理论应用到岩石损

伤断裂的研究中
,

他的工作得到了国际上的广泛重视
,

曾应邀到十多个国家讲学和进行合作

研究
,

由于其出色的研究工作
,

他去年获得 了国家杰出青年科学基金的资助
。

东北大学唐春

安教授的研究工作开创了岩石力学新的研究方向
,

他所做的题 为
“

用突变理论研究岩石破裂

的失稳
”

的大会报告引起了与会青年学者的浓厚兴趣
。

郑州工学院申长雨教授的研究工作是

一个成功地将应用基础理论的研究成果与生产实际有机结合的典型例子
。

他的工作既在理论

上有所深化和发展
,

同时
,

在应用上也产生了良好的经济效益和社会效益
。

会议期间我委 《中国科学基金 》 编辑部与力学学科联合召集了
“

青年科技 人才成长间

题
”

座谈会
。

会上
,

大家踊跃发言
,

气氛十分活跃
。

有的青年学者认 为
,

基金委对各学科的

全局情况了解
,

应该加大其决策的份量
。

如过份强调以专家为主
,

可能会造成基金分配区域

的不合理
,

有的队伍越来越大
,

有的越来越小
,

容易出现近亲繁殖的局面
。

还有的人认为
,

拿

到青年基金的人应有一种
“

负债感
” ,

要为学科的发展真正做出贡献
,

应主动进行合作研究
,

相互引用
、

借鉴
,

要让别人使用你的东西
,

享用你的研究成果
。

要弄清自己是不是的确在学

术思想上有创新
,

还是在钻牛角尖
。

不少人都认为
,

青年科学基金的钱虽不多
,

但在本单位

却起到了放大作用
,

强烈地激发了他们的研究热情
。

同时
,

他们也感到目前的一些研究工作

相互重复
,

许多研究论文只能发表在一般刊物上
,

水平不高
,

在某种程度上可被视为论文
“

垃圾
” 。

参加会议的有关管理人员谈了他们在基金管理工作中的一些体会
,

并交流了观点和

看法
。

他们感到
,

青年人才队伍的稳定与否是一个非常关键的问题
。

特别是青年基金负责人

的人员变化相对较大
,

给他们的管理工作带来了一定的困难
。

目前的基金申请还存在某些名

人效应问题
,

年轻人在申请基金时怕得不到资助的心理负担较大
。

他们认为还应进一步为青

年人才创造更为宽松的环境
,

加大对青年优秀人才的宣传力度
,

政策上还须进一步倾斜
。

但

对某些青年基金负责人也存在着进一步提高 自身责任感和使命感的问题
。

会后与会代表考查了位于德阳市的中国第二重型机械厂
,

东风电机厂这两个国家超大型

企业
,

中国空气动力研究与发展中心以及中国工程物理研究院的一些研究所
。

这个活动缘于

我们希望科学研究要面向国民经济主战场
,

在现实中寻找基础研究和应用基础研究与生产实

践的结合点这一想法
。

本次活动得到了被访单位的大力支持和热情接待
,

这些单位的领导向

代表们详细介绍了各自单位的生产和与之紧密配合的科研活动的开展情况
,

并提出了生产和

科研活动中所存在的巫待解决的问题
。

他们真诚希望青年学者们为他们献计献策
,

用 自己的

聪 明才智为国民经济发展做出贡献
。

与会代表一致认为本次会议开得非常圆满
,

它既是对力学学科历年来资助的青年基金项

目研究成果总的回顾与检查
,

同时也起到 了对基金成果的宣传作用
。

会议给青年学者们提供

了一次难得的相互熟悉和了解的机会
,

为他们今后的共同合作研究创造了有利条件
。

对大型

企业和科研重地的走访
,

使他们增强了立足小项 目
、

小课题
,

面向大科学
、

大工业的信念
。

学

科同志也听取了代表们就基金管理工作提出的许多宝贵的建议和想法
,

这对我们今后改进基

金管理工作将大有裨益
。

(数理科学部力学学科 靳征漠
、

杨雷供稿 )


